

DIARIO DE

BARCELONA,

Del lunes 1.º de

noviembre de 1830.



La fiesta de Todos los Santos.

Las cuarenta horas están en la iglesia de nuestra Señora de Belen : se reserva á las cinco y media de la tarde.

Hoy es fiesta de precepto.

Sale el sol á las 6 hs. 50 ms. y se pone á las 5 hs. 10 ms.

Dia. horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
31 7 mañanas.	9	6 32 p. 11. 1. 2	O. sereno.
id. 2 tarde.	12	5 32 11 2	S. S. O. nubts.
id. 10 noche.	10	5 33 2	N. O. sereno

ESPAÑA.

NOTICIAS DE AMÉRICA.

En suplemento al num. 114 del *Español*, periódico de Nueva Orleans, se insertan las siguientes noticias, que pareciéndonos interesantes, iremos dando sucesivamente.

Nueva Orleans 8 de agosto. Llenamos la promesa hecha en nuestro número anterior, ofreciendo hoy la lectura de la siguiente carta de Veracruz, que contiene noticias importantes. Y repitiendo ahora nuestra gratitud á los señores suscriptores que tanto nos han favorecido, nos despedimos de ellos hasta que en el mes de noviembre próximo presigamos en la publicacion de este papel. — EDITORES.

CARTA.

Veracruz 18 de julio de 1830. „ Amigo mio: cumpliendo con lo que le tengo ofrecido antes, voy á darle una sucinta relacion de los principales sucesos que han ocurrido aqui despues de la que le escribi últimamente. Por cierto que yo creia poder hacerle mejor pintura de mi desgraciada patria, porque veia tomar algunas buenas disposiciones, que contribuian todas á restablecer la tranquilidad perdida desde el último año de la presidencia de Victoria; pero al fin tocamos, que ayer el despotismo de Guerrero y su faccion, y hoy el poco nervio del vicepresidente Bustamante y de sus mi-

nistros, parece que han condenado para siempre al pueblo á gemir bajo la tiranía militar mas insufrible. Entre tanto los papeles públicos, respirando en todas sus líneas una parcialidad escandalosa por los gobernantes, dicen que somos *felices y libres*, mientras que perecemos de miseria, y sufrimos una suerte peor que los esclavos del Africa. ¡Y quiera Dios que nuestra situación no se empeore aun, porque veo el horizonte cargado, y que se quiete con una nueva revolución *centralizar* la república, para acabar del todo con los miserables recursos que nos restan....! Juzgue usted de nuestro estado por los impresos adjuntos, advirtiéndole antes que todos ellos estan escritos en favor del gobierno, por cuya razon he creído conveniente escribirle en particular, refiriéndole los sucesos cual ellos son en sí, ó al efecto los he notado en los días en que han acontecido.

Junio 18. Han entrado en los últimos días varios buques estrangeros con cargamentos de ropas, por lo que este artículo ha bajado tanto de precio, que ocasionará pérdidas inmensas á sus dueños. Apenas hay un comprador.

Idem 19. Ayer tarde ha habido un lance escandaloso entre el vicecónsul frances y el oficial de la guardia del muelle, que lo era el jóven subteniente D. Juan Lopez: el primero reclamaba la libertad de un marinero frances, preso por hallarse algo bebido: Lopez se resistió con palabras descomedidas, y al fin prendió al vicecónsul, sin respeto á su carácter. En el momento empezaron las contestaciones entre este funcionario y las autoridades de la plaza; pero el comandante Lemus ha tomado la defensa del oficial Lopez, y el vicecónsul ha sido insultado de un modo inexplicable. Veremos en que paran estos escándalos.

Antes de ayer entró en este puerto, viniendo de Marsella, la fragata americana *Nueva-Orleans*, con un rico cargamento de 300 barriles de vino blanco y 500 losas de mármol consignadas á Sorotusa. Son esorbitantes los derechos de estos efectos, que no tienen ninguna salida: el capitán escigia que su consignatario le diese en adelanto 150 pesos para ir á la Habana á cargar de azúcar; y como dentro de tres meses tenia tambien que pagar unos 300 pesos de derechos, Sorotusa no ha querido admitir la consignacion, y el capitán anda desesperado buscando inútilmente á quien consignarse.—Tambien hay ya en el puerto dos bergantines de Hamburgo y de Bremen con géneros, y dicen que se esperan otros que ya estaban cargando en los mismos puntos. No sé por qué cometen estas torpezas los comerciantes estrangeros: por Tampico se han recibido últimamente cargamentos iguales, que penetran en el interior con menos gastos, y así es que nadie de aquellos puntos compra en Veracruz. Los muchachos escarmentan con azotes: los hombres con pérdidas. Verá usted las quiebras que en Europa va á producir la ciega ambición que envia aqui tantos géneros para que se los coma la polilla.

Idem 20. En la madrugada de hoy, y bajo un chubasco terrible, se ha fugado del puerto la fragata americana cargada de vino, de que he hablado anteriormente, llevándose al dependiente de este resguardo que tenia á bordo. Mucha indignacion ha causado esta fuga: es un hecho atroz, y una prueba solemne del desprecio con que nos miran algunos estrangeros. El tiempo está lleno de rarezas, y dia vendrá en que hasta los chiquillos se burlen de nosotros. La fragata se ha fugado por no querer pagar los derechos establecidos, y lo que mas debe sentirse es que luego pagan inocentes por

pecadores.—Se está preparando á salir la goleta de guerra *Luisiana* en busca de la fragata, y se toma gente y botes de todas partes para equiparla: los extranjeros, indispuestos ya con nosotros porque aun sigue preso é insultado el vicecónsul frances, no quieren ayudarnos en nada, y al contrario se los oye burlarse del empeño con que se quiere hacer salir á la goleta nacional, que dicen será *el socorro de España*.....

Dia 21. *Bien vengas mal si vienes solo:* anoche se ha perdido entre Punta-gorda y Vergara la goleta *Luisiana*, que salió en persecucion de la fragata *Nueva-Orleans*: hemos quedado airosos, como lo vamos á quedar tambien en el atentado cometido con el vicecónsul frances. Vergüenza da el ver las contestaciones que hay entre el comandante Lemus, y el gefe de departamento Garay, y Mr. Carrere, que es el vicecónsul preso. Ha salido á lucir si este último bebe ó no; si ha sido mozo de café, y otras insolencias de que se avergonzaria hasta el mas miserable ganapan. Hay ya protestas de otros vicecónsules que han hecho causa comun con su compañero; pero el comandante Lemus los ha tratado á todos por un igual, y les ha amenazado con hacer uso de las armas que tiene á su mando. El pueblo, con este pernicioso ejemplo, se pronuncia abiertamente contra los extranjeros. Lemus, sin embargo, ha querido poner en libertad á Carrere; pero éste se ha resistido hasta que se le dé una satisfaccion: se le ha tenido incomunicado; y para que el insulto fuese aun mayor, se ha publicado hoy en el *Censor* la orden de la plaza dando gracias al oficial Lopez por su atentado contra el vicecónsul. Este y todos sus compañeros se han quejado al gobierno supremo y al del Estado: se cree que obtengan la satisfaccion que piden; mas ya será tarde, porque la opinion del pueblo está corrompida, y no ayuda poco á este daño la parcialidad del *Censor*.

Idem 22. Siguen los escándalos: el pueblo está dividido en dos opiniones: la mayor perjudica á los extranjeros, y se han oido propósitos horribles: el comandante Lemus ha hecho disipar algunos grupos de comerciantes extranjeros, y piensa acusarlos de perturbadores de la tranquilidad pública. Esto tenia ya el mal origen de una disputa que hubo dias anteriores con el frances Malet, quien quiso terminar las diferencias con la espada; pero aquí agradan mas los chismes que las estocadas, y el pueblo lo paga siempre.—Se ha decretado la libertad del vicecónsul, á reserva de lo que determine la superioridad; pero aun sigue preso.—La goleta *Luisiana* se ha hecho mil pedazos.

Idem 23. Sabemos que el gobierno del Estado ha desaprobado la conducta de Lemus; mas sigue la fermentacion en el pueblo, y nada favorable puede vaticinarse. No será extraño que dentro de poco pidan la espulsion de los extranjeros, como antes se pidió la de los españoles; y cuando estos se hayan ido, se pedirá que salgan los hijos del pais que no son amantes del desorden. Entre tanto ha salido de aquí el paquete *Virginia*, y lleva, segun me han asegurado, las quejas de los vicecónsules para sus cortes respectivas. El de Holanda y el de Inglaterra han sufrido demasiado: Lemus los ha tratado de borrachos, y de cuanto ha querido. ¿Qué concepto se formará en Europa de nosotros...?

—Ha entrado una balandra hamburguesa con ropas, y han vuelto á bajar los precios de este artículo.

—A causa de unos pliegos recibidos de Jalapa, se han citado á palacio á todos los vicecónsules: aun no sabemos lo que haya ocurrido en esta reunion; pero sí que el comandante Lemus ha enviado á Jalapa á un capitán de la guarnicion, y que muestra estar muy descontento del gobierno.“

Dia 24. Hoy ha habido un nuevo lance, fruto de las malas lecciones que se han dado á la tropa. El mismo oficial Lopez ha insultado en el muelle á los capitanes de los buques franceses *Amable-Victoria* y paquete de Burdeos *Núm. 1*. El propio oficial Lopez ha dado de sablazos al segundo del *Amable-Victoria* delante de su capitán. Este suceso ha ocurrido á las diez de la noche: veremos las resultas que tendrá, porque ha habido grandes insultos, y los capitanes franceses se retiraron á sus buques profiriendo algunas amenazas. Las cosas por el Sur van bien: solo Alvarez y Loreto Custaño son los que cuentan con algunas fuerzas. Se estan plantando moreras en algunos puntos de la república para estimular la cria de los gusalos de la seda.

Idem. 25. Los capitanes franceses de los dos buques mencionados se han quejado al vicecónsul de su nacion, que está ya en libertad. Por consecuencia han empezado de nuevo las contestaciones desagradables entre Lemus y él.

Corre la voz de que dos fragatas de guerra españolas estan cruzando sobre este puerto. Esto nos faltaba para mayor confusion. Los enemigos de los vicecónsules dicen que estos estan trabajando por la España, y que la venida de estas dos fragatas se debe á ellos. Yo creo que no haya tales buques, y que sea noticia esparcida por alguu malévolo. Veremos, porque se ha mandado averiguar el fundamento de tales voces. Las nubes nos parecen escuadras. ¡Qué verguenza...!

Se me olvidaba decir á vmd. que antes de anoche se quitó la vida un jóven ingles, que antes fué dependiente del vicecónsul de su nacion. Se degolló con una navaja de afeitar, y se cree que el motivo de su desesperacion ha sido el no encontrar acomodo para subsistir. Ha causado una compasion casi general, porque era un jóven fino, muy bien educado; pero tal es la situacion de la plaza, en la que no hay colocacion para nadie, porque el comercio está arruinado, y las casas mas fuertes han tenido que economizar sus gastos. Ropas, abarrotes, vainilla, grana, aceites, todo está abatidísimo. ¡Qué diferencia entre este tiempo y el de... de... si acabára la oracion me llamarian *traidor* aquellos de mis paisanos que no tardarían mucho en confesar tambien la verdad.

Idem 26. Ha entrado, procedente de ese puerto, el bergantin *Victoria*, cargado de pasajeros, y entre ellos dicen que vienen 30 españoles. No sé cuál será su suerte: vienen á mal tiempo, porque D. Fausto Acedo ha protestado que no se lisongearán los médicos de aqui de ganar mas onzas con las enfermedades fingidas de los españoles, y que él hará reembargar á todos los que vengan. *Si quieres ver á Periquito, dale un mandito.*

Continuan las alarmas contra estrangeros: ha habido ya insultos particulares.

Idem 27. Ha resultado falsa la noticia de las dos fragatas españolas.

Empiezan los empeños por los pasajeros del *Victoria*: hay entre ellos dos

padres de familia , y Acedo ha tenido la barbarie de protestar que antes perderá el empleo y la cabeza , que bajen á tierra estos dos desgraciados. D. Fausto ha olvidado lo mucho que debe á los españoles.

Idem 28. Ha llegado un buque de Tuspam , y dice que en aquel punto se habia sufrido un incendio horroroso , que consumió 84 casas.

Se va á publicar aqui un nuevo periódico , protegido por los extranjeros : lo redactará el jóven Castillo , hijo del brigadier español ; y aunque es verdad que fué compañero de Ceruti en la redaccion del *Mercurio* , no tiene las mismas ideas : al contrario , parece afecto al orden ; pero la época en que se presenta á escribir es mala , y lo será peor si toma el partido de defender á sus protectores , que parece que es el fin principal que le guia.

Se dice que el comandante general del Estado D. Josef Ignacio Iberri bajará aqui para cortar las diferencias entre Lemus y los vicecónsules , porque se teme que el primero cometa nuevos atentados.

Tambien se ha declarado buena la conducta del oficial Lopez contra los dos capitanes de buques franceses. El descontento de los extranjeros es indescible , y las cosas van muy mal.

Se concluirá.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PÚBLICO.

La portentosa ballena de cien palmas catalanes de largo y cincuenta de circunferencia que se halló en las aguas de la Escala , no habiendo sido posible conservarla entera por su disformidad , se ha podido recoger su cráneo y una grande porcion de aquella parte córnea y cerdosa que tiene en la mandíbula superior , con algunas de las vértebras y huesos mayores del cuerpo , y otras curiosidades , á fin de que pueda cualquier formarse una exacta idea de la configuracion y tamaño que tiene la ballena en su estado natural. Se anuncia á este respetable público , que con permiso de las autoridades , se manifestarán tan curiosos objetos en la plaza de los Cerdos , junto á la puerta del Mar , pagando de entrada un real de vellon por persona.

Hoy se cierra la rifa á beneficio de la Real Casa de Caridad de esta ciudad , que se ofreció al público con papel de 25 del pasado distribuida en ocho suertes á saber:

Primera de 600 duros.

Seis de 40 duros cada una. 240 duros.

Ultima de 200 duros.

Sea cual fuere el número de jugadores se aseguran los premios indicados , y de lo que escediere de 14 mil cédulas , se repartirán las tres cuartas partes en suertes de 20 duros cada una ; y si resultare algun plico , se añadirá á la última de estas nuevas suertes.

Hoy se cierra la rifa que se anunció al público con papel de 25 del pasado , para la reposicion de los empedrados de esta ciudad , bajo el plan siguiente :

Primera suerte de 600 duros.

Seis de 40 duros cada una 240 duros.

Otra de 200 duros.

Y última extraordinaria de seis cubiertos de plata.

Se aumentarán los premios si el despacho de billetes escudiere de 14,000, repartiéndose proporcionalmente todo el exceso entre los números premiados, y si no llegase al espresado número, se disminuirán con proporción á lo que se recaudare, á escepcion de la de los cubiertos que no tendrá variación alguna.

Hoy se cierra la rifa de alhajas á beneficio de los pobres enfermos, espósitos y dementes del Hospital general de Sta. Cruz, conforme se anunció el martes último en ocho suertes, á saber:

- 1.^a De un magnífico reloj de péndola, larga cuerda y campana sonante para sobremesa, colocado en una arquitectura gótica que figura un Templo con una peregrina orando, todo plateado y dorado de mucho gusto y valor.
- 2.^a De una salvilla y una palmatoria todo de plata.
- 3.^a De unos pendientes de amatistas montadas en oro.
- 4.^a De unos idem de esmeraldas y diamantes.
- 5.^a De unos idem de dismanates.
- 6.^a y 7.^a De seis cubiertos de plata cada una.
- 8.^a De un par de candeleros con su platito y espaviladeras todo de plata.

A mas habrá cuatro suertes extraordinarias de dos cubiertos de plata cada una.

Se despachan los billetes en los parages acostumbrados á real de vellon por cada uno.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españoles. De Cadiz, Málaga, Aguilas y Villajosa en 34 dias el laud S. Josef, de 20 toneladas, su patron Josef Francisco Sala, con trigo y esparto á varios. De Palma en Mallorca en 3 dias el jabeque Virgen del Monte-Negro, de 49 toneladas, su patron Salvador Bosch, con aceite y almendron para Marsella, De idem el jabeque S. Cayetano, de 22 toneladas, su patron Gabriel Amengual, con idem para idem. De Sevilla, Málaga y Cartagena en 30 dias el laud S. Antonio, de 10 toneladas, su patron Manuel Pagés, con aceite, lana y otros géneros á varios. De Santander en 31 dias el bergantín la Frasquita, de 90 toneladas, su capitán Andres de Lavierna, con trigo y algodón á varios. De Iviza en 2 dias el jabeque la Soledad, de 18 toneladas, su patron Antonio Paig, con ceniza, algarrobas, almendron y otros géneros de su cuenta. De Málaga en 15 dias el laud Virgen del Carmen, de 20 toneladas, su patron Ramon Bertran, con trapos y otros efectos á varios. Ademas cuatro buques de la costa de esta provincia, con vino, trigo, aceite y jabon.

Funciones de iglesia. Hoy dia de todos los Santos, los devotos de la Pia union del santo rosario, establecido en el cementerio del Sto. Hospital General llamado *Corralet*, á las 3 se empezarán las tres partes del santo rosa-

rio, siendo las dos primeras rezadas y la última con asistencia de la música de Ntra. Sra. del Pino, y será su orador el R. P. L. Fr. Pablo Roig de PP. Mínimos, concluyéndose la funcion con los lamentos de las santas Almas, cantados por la misma música y absolta general que cantará la Comunidad de Pbro. del Sto. Hospital. El miércoles, Conmemoracion de los Difuntos, en el mismo cementerio á las 10 habrá un solemne aniversario en sufragio de las benditas Almas, cantado por la misma Comunidad de Pbro. del mismo Hospital, celebrándose un competente número de misas.

Los devotos del santo rosario bajo la invocacion de San Roque establecido en la iglesia de nuestra Señora de los Angeles, á las diez de esta mañana tendrán solemne oficio cantado por las religiosas: por la tarde á las cuatro y cuarto se cantará el santo rosario con asistencia de la capilla de música del Pino, cuyos misterios y oracion fúnebre hará el R. P. Fr. Agustin Romani, de PP. Servitas; dando fin á la funcion los lamentos.

Hoy á las cuatro de la tarde á espensas de algunos devotos en la iglesia de nuestra Señora del Carmen se cantará solemne rosario con música, y sermon que predicará el R. P. Fr. Juan Ferrer, Carmelita, y despues la misma música cantará los lamentos de las almas.

Mañana dia 2, la pia union bajo la invocacion del Ecce-Homó establecida en el Real monasterio de Santa Maria Magdalena, religiosas del Orden de San Agustin, consagra á sus hermanos difuntos los siguientes sufragios: á las once se celebrará un aniversario general con asistencia de la capilla de Santa Maria del Mar, haciendo la oracion fúnebre el P. Fr. Cipriano Jordi, Maestro en sagrada Teologia del Orden de PP. Servitas; concluyéndose con un responso general cantado por la misma; y á espensas de algunos devotos de la misma pia union, á las cuatro y media de la tarde se cantará por toda la música de la referida capilla, un escogido rosario, diciendo los misterios un religioso Mercenario, y predicará el R. P. Presentado Fr. Tomas Miguel del mismo Orden, cantándose despues los lamentos de las almas, concluyéndose la funcion con un responso general que tambien cantará la referida música.

Libros de lance. Elementos de botánica por Plenck, un tom. en 4.^o — Tratado de vendages por Canivell, un tom. en 4.^o — Fisiologia de Riche-rand, 4 tom. — Fisica de Libes, 3 tom. — Sinclair de Higiene, un tomo en frances. — Quimica de Mojon, un tom. — Patologia de Ribot, un tom. — Fisiologia de Ribot, un tom. — Principios de medicina fisiológica por Broussais, un tom. — Anatomia de Porras, un tom. — Anatomia de Lacaba, 5 tom. — Recreaciones químicas por Herpin, 2 tomos. — Podaliro ó la edad primera de la medicina, un tom. Se hallan en la libreria de los hermanos Torras, en la plaza Nova.

Coleccion de ocho muestras de letra española bastarda moderna, insi-guiendo el sistema de Iteurzaeta aprobado por la Direccion general de escue-las del Reino, dispuestas para escribir con los pautados ó cartapacios usua-les aprobados. Véndese á dos reales vellon cada coleccion en las librerías de Torner, Gorchs y Estivill, y en la tienda de estampas debajo de los arcos de los Encantes.

Los señores suscriptores á la coleccion de obras del Excmo. Sr. D. Gas-

par de Jovellanos, se servirán acudir á recoger el 2.^o cuaderno y adelantar el precio del 3.^o, en casa del Gefe de la Comision de liquidacion de atrasos de Real Hacienda de esta Provincia.

Un sugeto residente en esta ciudad, tiene que comunicar un asunto á D. Guillermo Samarue ó á sus herederos, y por ignorar el paradero de estos, estimará se sirvan avisarlo en la calle dels Mercaders, segundo piso de la casa num. 3.

En la calle de S. Pablo, núm. 70, primer piso, hay dos cuartos para dos señores, suministrándoles tambien la comida á precio cómodo.

Se suplica á cualquiera notario que tenga en su protocolo la nota del testamento que hizo en 1788 Gregorio Gaya y Curtiella cajero que fue en dicha época de casa de Gramachas, y falleció en esta ciudad, se sirva avisarlo á Esteban Gaya que vive en la travesia de S. Ramon, núm. 5, quien gratificará por convenirle dicho testamento.

La tienda de relojeria de la plaza de la Corrivia, esquina á la calle de Ripoll, se ha trasladado en la Rambla debajo la oficina de la sociedad de la Real Diligencia, tienda núm. 20: los que hayan entregado relojes en aquella se servirán pasar á recogerlos á esta, en donde se continuará sirviendo con la mayor equidad en la recomposicion y venta de relojes.

Venta. En casa Ribas, librero, se continua á vender el vino rancio de su propia cosecha á cinco reales el porron.

Retorno. En el meson de la Buena Suerte hay una tartana para Figueras.

Alquileres. En la barberia de la plaza de la Trinidad darán razon de quien tiene un cuarto decente y en el centro de la ciudad para alquilar á un precio módico.

Pérdidas. Cualquiera que haya encontrado un relox de plata que se perdió por la Rambla ó sus inmediaciones, sirvase devolverlo en la calle de Avinyó, núm. 21, piso segundo, donde darán las señas junto con un duro de gratificacion.

El que haya recogido un canario jóven, color amarillo, con manchas y moño verde, tenga la bondad de devolverlo en la casa núm. 14, primer piso, calle de Flasers, que le darán un duro de gratificacion.

Perdióse un pedazo de anillo de oro con un diamante unido al mismo: en los Escudellers, núm. 15, piso segundo, esquina á la calle de Obradors, darán las señas y treinta reales de gratificacion al que lo devuelva.

Un rosario de gayeta con una cruz y medalla de plata se perdió desde la calle den Tarcos hasta el convento de Santa Catalina: devolviéndolo en dicha calle casa núm. 9, primer piso, darán una gratificacion.

Se suplica al que haya recogido un perro blanco pequeño, que tiene el pelo algo rubio en los ojos, algo cortado el pelo de medio cuerpo abajo, tenga la bondad de dar aviso en el café de la Paz, plaza de Palacio, que se le darán dos pesetas de gratificacion.

Nodriz. En la calle den Roca núm. 24 piso primero, informarán de una ama parida de un mes, que desea criar; tiene quien la abona.

CON REAL PRIVILEGIO ESCLUSIVO.